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82 года спустя
Сегодня – День памяти жертв блокады Ленинграда, которая началась 8 сентября 1941 года 

и продлилась до 27 января 1944-го. Смольный уже начал подготовку к юбилейной дате –
80-летию со дня полного освобождения нашего города от фашистской блокады. → стр. 3
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ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей. 

Хроника текущих 
событий: 7 сентября

Сбитый беспилотный летательный 
аппарат повредил здание железно-
дорожного вокзала в Брянске, при-
вокзальную пло щадь и несколько 
автомобилей. Об этом сообщил губер-
натор Брянской области Александр 
Богомаз. Еще один украинский дрон 
упал в Ростове-на-Дону. На месте его 
падения ввели режим чрезвычайной 
ситуации, рассказал глава Ростовской 
области Василий Голубев. �

Международный паралимпийский 
комитет запланировал навсегда при-
остановить членство Паралимпийского 
комитета России (ПКР) в организа-
ции. Об этом рассказал президент ПКР 
Павел Рожков. Он пояснил, что Меж-
дународный паралимпийский комитет 
хочет подготовиться к генеральной 
ассамблее в Бахрейне, чтобы навсегда 
приостановить членство ПКР и избе-
жать повторения прошлогодней ситу-
ации, когда российская организация 
смогла добиться своего восстановле-
ния в правах после приостановления 
членства осенью. �

Соединенные Штаты не будут начи-
нать полномасштабную войну с Рос-

сией из-за того, что военное руковод-
ство осознает неспособность одержать 
победу, заявил бывший разведчик воо-
руженных сил США Скотт Риттер. Ком-
ментируя это высказывание, политолог 
Олег Глазунов отметил, что Вашингтон 
многое поставил на карту, развязав 
конфликт на Украине. Но у американ-
ских властей есть понимание послед-
ствий горячей фазы противостояния 
США и России. �

Финский президент Саули Ниинистё 
накануне на встрече с членами Ассоци-
ации политических журналистов пре-
достерег участников, заявив об опас-
ности эскалации конфликта на Укра-
ине. Он призвал «серьезно относиться 
к риску применения атомного ору-
жия». По его оценке, разрешение кон-
фликта пока не просматривается. Пре-
зидента спросили, согласится ли Фин-
ляндия с тем, что Украина нанесет удар 
по российской стороне, и как она отре-
агирует, если при этом будет исполь-
зовано оружие, предоставленное Фин-
ляндией. Отвечая, Ниинистё сказал: 
«Оружие Финляндии было передано 
для обороны, и, насколько я знаю, оно 
использовалось в этих целях». �

Официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков раскритиковал реше-
ние США передать конфискованные 
российские активы ветеранам воору-
женных сил Украины и подчеркнул, 
что Москва не оставит это без ответа. 
Речь идет о сумме в 5,4 миллиона дол-
ларов. По словам Дмитрия Пескова, 
все случаи за границей, связанные 
с  блокировкой, арестом, удержа-
нием средств, к которым относится 
государственная и частная собствен-
ность, Кремль считает незаконными 
актами. �

Российские военные уничтожили 
три диверсионно-разведывательные 
группы вооруженных сил Украины 
на острове Переяславский в Херсон-
ской области, заявил официальный 
представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков. На Херсонском 
направлении потери украинской 
армии составили до 25 военнослу-
жащих, два автомобиля, а также две 
артиллерийские системы М777 про-
изводства США. На  Запорожском 
направлении отбиты 14 атак укра-
инских сил в районе Работино и Вер-
бовое Запорожской обла сти.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ
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АВАРИЯ произошла вчера 
утром. Грузовой автомобиль 
врезался в группу вело сипе-
дисток Школы олимпийского 
рез ерва из Сестрорецка.

Пострадали 11 детей, 
из них два ребенка погибли.

На место были направ-
лены 10 бригад ско-
рой помощи и  вертолеты 
из Петербурга и Ленинград-
ской области.

«Сейчас все дети достав-
лены в лечебные учреждения. 
Одна из девочек уже проопе-
рирована и находится в реа-

нимации. Выражаю соболез-
нования семьям погибших. 
Всем будет оказана необ-
ходимая помощь»,  – под-
черкнул Александр Беглов. 
Он навестил пострадав-
ших  девочек -спортс -
менок в  больнице имени 

Раухфуса. «Держу ситуа-
цию на особом контроле. Мы 
находимся на связи с право-
охранительными органами, 
которые проводят тщатель-
ное расследование произо-
шедшего на трассе», – сказал 
Александр Беглов.

В России пройдет 130 мероприятий, посвященных 80-летию полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады. В честь этой даты в нашем городе разработан 
памятный знак. Его получат 60 тысяч защитников и жителей блокадного Ленинграда.

Город готовится к юбилею

ПАМЯТНЫЙ знак получат 
не  только пете рбуржцы, 
но и жители других регио-
нов России, а также стран 
ближнего и дальнего зару-
бежья. Об этом стало известно 
на засед ании Координацион-
ного совета по делам вете-
ранов Петербурга под пред-
седательством главы города 
Александра Беглова.

«Президент подчеркнул, 
что к организации меропри-
ятий нужно подойти с душой. 
По его поручению создан орг-

комитет по подготовке к юби-
лею, который возглавила 
председатель Совета Феде-
рации Валентина Ивановна 
Матвиенко», – сказал Алек-
сандр Беглов.

Уже подготовлен федераль-
ный план юбилейных меро-
приятий, всего их будет 130, 
23 из них проведет Смольный. 
В списке не только торжества, 
памятные и культурные собы-
тия. Большое внимание уде-
лено поддержке ветеранов 
и блокадников. Город улуч-

шает их жилищные условия, 
совершенствует медицин-
скую помощь. 

«По  вопросам социаль-
ного обеспечения Петербург – 
среди лидеров в России», – 

отметил председатель совета 
Петербургской обществен-
ной организации ветеранов 
войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов Василий Волобуев.

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Люди часто проходят мимо человека, 
находящегося без сознания, считая, 
что он пьяный или бездом ный. В обще-

стве, построенном на принципах гуманизма 
и ответственности, таких ситуаций быть 
не дол жно. Причиной такого состояния 
может быть нарушение мозгового крово-
обращения, инфаркт или инсульт. Не поле-
нитесь и наберите «03».

Иногда помощь пациенту заключается 
в том, чтобы его не трогать. Надо четко 

для себя понять: своими действи-
ями я помогу человеку или могу 

навредить ему.

Допустим, стало плохо 
пожилому человеку, и он сам 

говорит, что  у  него про-
блемы с сердцем. Нужно 

выяснить, какие 
таблетки он при-

нимает и успел ли 
их принять.

В критической ситуации, когда счет идет 
на минуты, человеку без сознания нужно 
сделать непрямой массаж сердца и искус-
ственное дыхание. А при переломе кости 
конечность должна быть максимально обез-
движена. Надо подложить доску, чтобы эта 
рука или нога не двигалась. Фиксация в дан-
ном случае равна обезболиванию. Действия 
обывателя при вывихах и растяжениях при-
мерно те же самые: он не должен самостоя-
тельно вправлять вывих. На место травмы 
нужно положить что-то холодное и вызвать 
скорую помощь.

Несчастные случаи с детьми часто связаны 
с попаданием инородного тела в дыхатель-
ные пути, поэтому, если вовремя не приме-
нить прием Геймлиха, может случиться ката-
строфа. Суть приема в том, что ребенка кла-
дут животом на колено спасателя лицом вниз 
и хлопают ладонью по спине. Резкий толчок 
между лопаток освободит дыхательные пути 
от инородного тела. Параллельно нужно обя-
зательно вызывать скорую помощь.

Как правильно помочь 
человеку до приезда скорой
ДМИТРИЙ ГЛУХАЧЕВ /заместитель главного врача скорой помощи 
«Приоритет»/

Люди с хроническими забо-
леваниями знают, в чем они 
нуждаются в конкретной 
ситуации. Но свои лекар-
ственные препараты по прин-
ципу «их мама принимает, 
и ей помогло» предлагать 
ни в коем случае нельзя.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

ЗАВТРА ОТМЕЧАЕТСЯ ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОКАЗАНИЯ 
ПЕРВОЙ ПОМОЩИ.

  АНАСТАСИЯ ЛУЧКОВА /info@spbdnevnik.ru/   

Идет тщательное расследование

Шестерых детей, 
пострадавших 
в аварии на трассе 
«Скандинавия», 
будут лечить 
в петербургских 
больницах. Ситуа-
цию взял под кон-
троль губернатор 
Александр Беглов.

Для оказания помощи постра-
давшим и семьям погибших 
в аварии создали оперативный 
штаб.

«Наша задача – достойно 
отметить юбилей Ленинград-
ской Победы. Нужно привлечь 
молодежь и добровольцев».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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Чем  больше времени проходит с  Дня Победы, 
чем больше поколений сменяется, тем меньше школь-
ники знают о блокаде. Отчасти это объясняется тем, 

что их родители приехали из других городов и пред-
ков-блокадников в их семьях нет. Некому было поде-
литься воспоминаниями. Поэтому на наших встречах 
ребята порой задают странные вопросы. 

Впрочем, некоторые встречи проходят очень тепло: 
например, в кадетском корпусе Следственного комитета 
России нам вручили медали в честь 75-летия Победы.

Когда началась война, меня увезли из деревни в Гат-
чинском районе. Это произошло за несколько недель 
до того, как ее захватили немцы.

Во время войны я ходила в детский сад. Сначала 
на Лиговском проспекте, как раз там, где сейчас станция 
метро. Второй был на Большой Московской, а третий – 
у Пяти углов. По мере того как детей эвакуировали, дет-
сады закрывались. И меня переводили. Но я так и про-
жила в Ленинграде до конца блокады. 

Помню, как с бабушкой мы ходили за хлебом. Однажды 
увидели в парадной умершую замерзшую женщину. Нам 
не надо было ходить за водой, потому что были пожар-
ные гидранты.

Хорошо, что взрослым хватало понимания объяснить 
детям, что нельзя есть весь хлеб сразу. Маленький кусо-
чек, на один зуб, можно было съесть в самой булочной, 
просто для того, чтобы запах не валил с ног. А остальное 
растягивали. И дети усвоили эту премудрость так же, 
как и взрос лые.

Каждый год я приезжаю в Казань. Исключение было 
только одно, во время пандемии коронавируса. В этот 
город нас эвакуировали в 1942 году вместе с Ленин-

градским оптико-механическим объединением (ЛОМО). Там 
похоронена моя мама.

ЛОМО отправляли одним из последних. И наша машина 
была последней в ряду. Взрослые сидели на скамеечках 
и держали детей между ног. Даже там, на Ладоге, они обе-
регали нас от обстрела. 

Дорога в Казань заняла месяц. Мама там стала работать 
на том же ЛОМО, который туда эвакуировали. Не в самой 
Казани, а в поселке Дербышки. 

В 1945 году, спустя всего 20 дней после Победы, моя 
мама, которая работала тогда в литейном цехе, получила 
тяжелую травму на производстве и больше не смогла тру-
диться на заводе. Позже она нашла другую работу, воспи-
тательницы. И в Ленинград уже не вернулась.

Сегодня – 82 года со дня начала блокады Ленинграда. Около 900 дней город находился во вражеском кольце. 
Люди, пережившие голод, бомбежки, эвакуацию, поделились воспоминаниями о том, как вместе со своими 
семьями выживали в то тяжелое время.

Мы жили на проспекте Стачек, причем из наших 
окон открывался вид на юг, в сторону фронта. 
У нас была вто рая линия обороны. Немудрено, 

что нашу семью выселили оттуда еще в октябре, и мы 
переехали на Петроградскую сторону.

Дом наш был тогда последним на проспекте Ста-
чек, сейчас это уже не так. Тогда в нем располагались 
бытовой комбинат и аптека, которая, к слову, работает 
по-прежнему.

Потом на улицах появились бетонные ограждения, 
а в окнах, в том числе и в наших, – пулеметчики. Ставка 
маршала Георгия Жукова была на проспекте, который 
в будущем назовут его именем. По нынешнему Полежа-
евскому парку шла первая линия обороны. 

Когда началась война, мне было семь лет. Тогда 
в школу принимали с восьми, а меня собирались отдать 
в музыкальную школу по классу фортепиано. Я очень 
ждала первого сентября… Не сложилось. Ни тогда, 
ни уже после войны. Поэтому играть на пианино я так 
и не научилась.

Я была маленького роста даже для своих семи лет, 
поэтому меня все воспринимали как маленькую и про-
гоняли с крыши, когда я вызывалась тушить зажига-
тельные бомбы.

А вот ребята постарше, лет в двенадцать-тринадцать, 
уже смело дежурили на крышах или работали на заводах. 
По закону, детей моложе четырнадцати лет туда не брали. 
Но в документы никто не всматривался, поэтому тот, 
кто хотел, мог прибавить себе год-другой.

МАЙЯ СЕМЕНОВА 

/председатель Пушкинского отделения общественной организации 

«Жители блокадного Ленинграда»/

ЕЛЕНА ТИХОМИРОВА

/председатель общественной организации 

«Жители блокадного Ленинграда»/

ГАЛИНА ФОМИНА 

/председатель Петроградского отделения общественной организации 

«Жители блокадного Ленинграда»/

Мы уже знали, чего бояться. 
Наш дом на Рощинской улице 
разбомбили в первые дни войны.
Это была двухэтажная деревянная 
постройка для рабочих, позади того 
места, где сейчас здание районной 
администрации. По другую сторону 
Московского проспекта был военный 
завод. Там работал мой отец.

«Когда началась 
война, мне было семь»

«Помню, с бабушкой 
ходили за хлебом»

«Взрослые оберегали 
нас от обстрела»

Как жили дети в блокадном городе
  НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, GOV.SPB.RU/GOV/TERR/REG_PETROGRAD/NEWS/254076/, ПРОЕКТПАМЯТЬ.РФ/ZHITELI�BLOKADNOGO�LENINGRADA/SERDCE�OPALENNOE�BLOKADNYM�DETSTVOM/?YSCLID=LM8XWC1AYV139443534
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ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /info@spbdnevnik.ru/    РОМАН ПИМЕНОВ

АКЦИЮ открыла выставка-напоминание на Верхней аллее 
мемориала «Война, Ленинград, сорок первый, БЛОКАДА». 
Мероприятие продолжили поэ тические чтения «Наши 
павшие – как часовые». У открытого микрофона горо-
жане прочитали стихи о блокаде, Великой Отечествен-
ной вой не, о трагедии, мужестве и любви.

В 21:00 начался художественно-просветительский про-
ект «Это нужно не мертвым, это надо живым». Народный 
артист России Николай Буров и актеры Театра драмы 
имени Ольги Берггольц прочитали поэму «Реквием» 
Роберта Рождественского. В это время возложили цветы 
к монументу «Мать-Родина». «Это акция, которую мы 
уже в третий раз проводим вместе с газетой «Петербург-
ский дневник», командой Пискаревского мемориального 
кладбища, Комитетом по социальной политике и театром 
Ольги Берггольц. Это слаженная работа всех ведомств, 
которые задействованы в данных проектах. Благодарим 
все творческие команды, мы чувствуем, как растет эта 
история», – сказал генеральный директор Пискаревского 
мемориального кладбища Евгений Панкевич.

Стихи и цветы 
в память о жертвах

Накануне вечером на Пискаревском мемориале 
состоялась акция памяти «Ночь перед блока-
дой». Горожане отдали дань уважения погибшим 
защитникам Ленинграда и мирным жителям.

На островке радости

Хранят память о блокаде и в Театре музыкальной комедии, чей коллектив не был эва-
куирован и не прекращал своей работы все 900 дней. Сейчас об этом вре мени напоми-
нает постоянная экспозиция, открытая в Ореховом фойе. Здесь собраны уникальные 
документы и материалы, среди кот орых – афиши, программки, фотографии с премь ер 
военных лет, костюмы, реквизит… Воссоздан уголок гримуборной со столиком и печ-
кой-бур жуйкой. «Не просто играли спектакли – наши коллеги выпускали премьеры! – от-
метила пресс-секретарь Те атра музыкальной комедии Дина Демина. – Артисты помогали 
ос тавшимся жителям Лен инграда почувствовать себя вне окружающей ужасающей 
действит ельности, отвлечься. В воспоминаниях ча сто встречается упоминание о том, 
что наш театр был спасением и св оего рода островком радости. Можно было прийти 
сюда и нена долго забыть об ужас ах блокады».

  АННА ДОМРАЧЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ
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НЕСМОТРЯ на  то что  поисковые 
работы на пятачке, имеющем пло-
щадь всего-то около одн ого квад-
ратного километра, методично 
и  регулярно ведутся уже более 
30 лет, земля здесь до сих пор хра-
нит немало печальных сюрпризов 
и «посланий» павших солдат.

ФАКТ БИОГРАФИИ
Научный сотрудник Государ-
ственного мемориального музея 
обороны и блокады Ленинграда 
Георгий Стрелец впервые побывал 
на Невском пятачке еще в дошколь-
ном возрасте – благодаря своему 
отцу, который здесь воевал.

«Может показаться странным, 
но папа любил здесь рыбачить, – 
делится Георгий Стрелец.  – Ну 
и меня с собой очень часто брал. 
А заодно рассказывал о том, чему 
был свидетелем в войну. Показал 
примерное место, где получил 
тяжелое ранение. Я же был с самого 

начала буквально захвачен пятач-
ком. Ведь тогда, в конце 1960-х, он 
имел вид, будто бои здесь закончи-
лись несколько дней назад. Даже 
наши подбитые танки еще стояли».

Чуть позже, будучи уже школь-
ником, Георгий стал ездить сюда 
один. Тогда же нашел здесь и своего 
первого павшего незахороненного 
солдата. Место печальной находки 
юноша отметил. А вернулся к нему 
Георгий Стрелец спустя почти три 
десятилетия, когда по его инициа-
тиве на пятачке была организована 
самая первая вахта памяти. С нее 
начинает отсчет и все поисковое 
движение в нашем городе и обла-
сти. К слову, того бойца удалось 
опознать: с его потомками Георгий 
Стрелец до сих пор поддерживает 
общение.

«Но главное, этот солдат ока-
зался из той же части, что и мой 
отец, – подчеркивает поисковик. – 
Уверен, они знали друг друга».

ВАЖНАЯ ТОЧКА НА КАРТЕ
На Невском пятачке перед войсками 
ставилась амбициозная задача, 
но в итоге удалось лишь захватить 
небольшой – пятьсот метров в глу-
бину и около полутора километров 
в ширину – плацдарм, ставший 
одним из ярчайших символов обо-
роны Ленинграда.

«Бои здесь шли поистине страш-
ные, – говорит Георгий Стрелец. – 
В отдельные дни бывало по шесть 
рукопашных схваток. А в немецких 
донесениях есть сведения, что порой 
в сутки их солдаты расходовали 
по пять тысяч гранат».

Попытки прорвать блокаду 
на пятачке практически не пре-
кращались. И  даже в  начале 
1944 года установленные здесь ору-
дия активно поддерживали наши 
войска, участвовавшие в операции 
«Январский гром», которая нако-
нец-то полностью освободила город 
от немецкой удавки. 

К слову, о жертвах. По мнению 
поисковика, гуляющие в Сети све-
дения о том, что на каждом квад-
ратном метре плацдарма погибло 
по 17 наших бойцов, – миф. 

«Судите сами: если учесть, 
что  площадь пятачка – около 
одного квадратного километра, 
то получается, что здесь мы поте-
ряли почти 17 миллионов солдат, – 
приводит расчет Георгий Стрелец. – 
Такая цифра сравнима с потерями 
в войне всей нашей армии».

Находки со знаменитого плацдарма на берегу Невы могут рассказать о трагических и героических страни-
цах блокадного периода не менее полно и ярко, чем исторические документы. Каски, котелки, оружие бойцов 
позволяют в деталях восстановить события тех дней.

По ком звонит колокольчик, найденный на Невском пятачке
  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladoslav.vovk@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Иногда мне кажется, 
что это место 
никогда не раскроет 
нам все свои тайны. 
Даже на уже прове-
ренных участках воз-
можны находки. К при-
меру, когда в 2014 году 
на пятачке проводили 
реставрацию мемо-
риала «Рубежный 
камень», под тротуар-
ными плитами было 
обнаружено 27 бойцов.

ГЕОРГИЙ СТРЕЛЕЦ, НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК МУЗЕЯ 
ОБОРОНЫ И БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА

 «ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ МУЗЕЙ ОБОРОНЫ И БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА»: 
ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

ГЕОРГИЙ СТРЕЛЕЦ
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По ком звонит колокольчик, найденный на Невском пятачке
При этом есть серьезные иссле-
дования, согласно которым 
на  Невском пятачке погибло 
около 125 тысяч солдат. И  эта 
цифра (тоже, разумеется, огром-
ная) у специалистов и исследо-
вателей уже не вызывает особых 
возражений.

И хотя в  ходе жестоких боев 
плацдарм не удалось расширить, 
нельзя говорить о напрасности всех 
усилий и жертв, как делают те же 
сетевые «историки-ревизионеры».

«У нас в тех условиях просто 
не было иного выхода, ведь отсюда 
был кратчайший путь до спаси-
тельной Большой земли, – пояс-
няет Георгий Стрелец. – К тому же 
Невский пятачок оттягивал на себя 
значительные силы немцев, 
что тоже было крайне важным. 
Те, кто считает это место бессмыс-
ленной мясорубкой, даже на эле-
ментарном уровне просто не пони-
мают, что происходило в блокаду».

ЧТО ПОМНИТ ЖЕЛЕЗО
А осознать роль Невского пятачка 
помогают находки с него, храня-
щиеся сегодня в  фондах Музея 
обороны и блокады Ленинграда. 
Даже если это обычные солдат-
ские котелки. Скажем, на одном 
из них оказались выбиты сразу три 
фамилии; видимо, их оставили те, 
кто поочередно владел этим наи-
важнейшим для жизни в полевых 
условиях элементом амуниции. 
А ведь на изолированном пятачке 
такой переход вещей «по наслед-
ству» был делом обычным. 

«Нам, правда, не удалось узнать, 
кто был последним владельцем 
котелка, – говорит Георгий Стре-
лец. – Но все три фамилии оказа-
лись в списках погибших. Никто 
из этих солдат не вернулся домой».

Примечательным экспонатом 
является и ротный миномет кали-
бром 50 миллиметров, выпущен-
ный в  1937 году. Он уникален 
тем, что является одним из пер-
вых образцов подобного воору-
жения. А заодно свидетельствует 
еще и о том, что части, занявшие 
плацдарм в 1941 году, были кадро-
выми и хорошо оснащенными.

«Кстати, этот миномет я нашел, 
когда мне было 14 лет, – делится 
воспоминаниями Георгий Стре-
лец. – Я его тогда прикопал обратно, 

потому что у него в стволе находи-
лась мина. И только спустя много 
лет, когда стал опытным поиско-
виком, вновь отыскал его и деак-
тивировал. Он теперь находится 
в экспозиции нашего музея».

ПОСЛЕДНЕЕ УКРЫТИЕ
Особое значение имеют такие 
находки, как патефон и самовар 
из блиндажа погибшего старшего 
батальонного комиссара 86-й диви-
зии Александра Щурова. Он был 
последним командиром последнего 
уцелевшего на пятачке подразде-
ления – перед тем, как плацдарм 
был захвачен немцами 29 апреля 
1942 года.

Отыскать точное место взорван-
ного немцами блиндажа удалось 
в 1990 году с помощью военных 

топографов, которые совместили 
современные снимки пятачка с кар-
тами военной поры.

А в раскопках (в том же году) 
поисковикам помогал ветеран 
Александр Соколов, которому 
48 лет назад сам Щуров, буквально 
за несколько минут до своей гибели, 
поручил доставить через Неву 
донесение.

«Соколов до войны был масте-
ром спорта по плаванию, и ему 
удалось переплыть реку даже 
несмотря на ледоход и получен-
ное ранение, – рассказывает Геор-
гий Стрелец. – И в поисковых рабо-
тах он оказал неоценимую помощь. 
Например, подсказывал, где в блин-
даже Щурова хранились планшеты 
с документами и картами, а где – 
оружие. Зрительная память у него 

была отличная. Он даже указал 
место, где оставил в апреле 42-го 
свои сапоги».

Всего вместе с  батальонным 
комиссаром в блиндаже было най-
дено 10 человек, пять из них уда-
лось опознать.

В том числе начальника мед-
службы майора Бориса Аграчева. 
Рядом с ним обнаружили трофей-
ный пистолет с подарочной короб-
кой из красного дерева. А в ней – 
записку, которую майор оставил 
своей невесте, служившей вра-
чом и эвакуированной с пятачка 
за пару дней до этого. В записке 
была всего одна строка: «Оленька, 
прощай, больше мы с тобой никогда 
не увидимся».

«Эта женщина, Ольга Будни-
кова, прошла всю войну и оста-
лась жива. Но  замуж она так 
и не вышла, – говорит Георгий 
Стрелец. – Мне удалось найти ее 
в Ленинграде и передать ей копию 
найденной записки».

Сегодня место на обрыве у самой 
Невы, где располагался блиндаж 
Щурова, по внешнему виду ничем 
не выделяется: те же неровности 
ландшафта, такие же кусты крас-
ной смородины с ягодами, напоми-
нающими капли крови. Но в бли-
жайших планах поисковиков – уста-
новить там па мятный знак.

Операция по высадке наших войск 
на берег Невы в районе нынешнего 
города Кировска была проведена 
19 сентября 1941 года в полосе широ-
кого наступления, которое стало пер-
вой попыткой прорвать кольцо бло-
кады, еще не успевшее к тому времени 
«окаменеть».

Среди находок 
с Невского пятачка – 

латунный колокольчик, 
который звал на уроки 

учеников школы, до войны 
работавшей здесь.

30 000
солдат покоятся на братском 
кладбище, расположенном 
на Невском пятачке.

ГЕОРГИЙ СТРЕЛЕЦ
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В БЛОКАДНОМ 1943 году Николай Спиридо-
нов пришел устраи ваться на Балтийский 
завод. Ему было всего 14 лет.

ЧУТЬ ЖИВОЙ ОТ ГОЛОДА
«Сначала меня отправили в  столовую, 
чтобы немного окреп. Был чуть живой 
от голода: толкни – и упаду. Там выпол-
нял разные работы, на что хватало сил. 
Спустя несколько месяцев наконец отпра-
вили в цех учиться и попутно работать, – 
говорит Николай Спиридонов. – В цехе 
тусклый свет, холодно, минус 20 и ниже. 
От усталости и нехватки питания иногда 
теряли сознание, но наша молодежная бри-
гада выполняла свою задачу – установку 
схем размагничивания на корабли».

Балтика была плотно усеяна 
морскими минами. Для разми-
нирования требовалась целая 
флотилия тральщиков. Бал-
тийский завод был одним 
из ведущих предприятий, зани-
мающихся постройкой этих кораблей. 
Как отмечает Спиридонов, выпустили 
почти 40 тральщиков.

«Проблем возникало много. Изначаль-
ные чертежи тральщиков оказались не-
пригодными. Нужной стали нет. Литей-
ные цеха стоят. Энергии мало… Но стро-
ить необходимо! Наш завод нашел вы-
ход и в итоге выпустил больше этих 
кораблей, чем все остальные предпри-
ятия. Шла война, тяжелейшее положе-
ние, но тральщики выходили в море, – 

продолжает рассказ ветеран. – Причем 
на стапелях под открытым небом строить 
нельзя. Каждый день 
в небе немецкие са-
молеты: то сфо-
тографиру-
ют, то бом-
бу сбросят. 
Тогда на-
шли здание, 
где раньше 
были скла-
ды, недале-
ко от пирса. 
Продумали ло-
гистику. За все 
время блокады 

немцы так и не узнали, что в этих зданиях 
строились корабли».

В молодежной бригаде было пять чело-
век, самому старшему недавно исполни-
лось 18 лет. Несмотря на юный возраст, 
Николай Спиридонов и его товарищи уча-
ствовали не только в постройке и ремонте 
минных тральщиков, но и в испытаниях 
в акватории.

«Устанавливали схемы на носу, корме 
и в машинном отделении. Главная задача – 
размагнитить корабль. На первых испыта-
ниях опыта у всех было мало, даже у воен-
ных офицеров. Учились на ходу. Чтобы 
эффективно использовать трал, необхо-
димо учитывать скорость корабля, течение, 
ветер, – отмечает Спиридонов. – Помню, 

на корме два матроса возились с тра-
лом, когда взорвалась акусти-

ческая, то есть реагиру-
ющая на звук, мина. 
Меня и матросов бук-
вально сдуло за борт. 
К счастью, нас быстро 
нашли».

К слову,  вместе 
с  моряками и  офи-
церами Балтийского 
флота судостроители 
за 10 лет – с 1943-го 
по 1953 год – уничто-
жили более 70 тысяч 
мин.

ПАМЯТНАЯ ДОСКА
Отметим,  что 
по  инициативе 
Николая Спири-

донова на Балтий-
ском заводе установ-
лены мемориальные 

доски балтийцам – вои-
нам Великой Отечествен-

ной войны и молодежной бри-
гаде Балтийского завода. 

На  здании цеха номер  7 
в 1965 году появилась мемо-
риальная доска в честь судо-
строителей-балтийцев, погиб-
ших на фронте и под бомбеж-
ками в цехах. Также на заводе 
установлена памятная стела 
в  честь 50-летия Победы. 
Имена балтийцев есть и 
на  информационных стен-

дах в заводских це хах.

Мин было столько, 
что никакой надводный 
или подводный корабль 
не смог бы пройти. Даже 
морской канал от Ленин-
града до Кронштадта 
кишел минами. Наши 
схемы размагничива-
ния и работа траль-
щиков спасли сотни 
кораб лей и десятки 
тысяч жизней.

Участник снятия минной блокады Ленинграда, кораблестроитель Николай Спиридонов рассказал, 
как в осажденном городе строились тральщики, которые разминировали Балтику и открыли морские пути 
для судоходства.

«За десять лет уничтожили 
70 тысяч морских мин»

●  После войны Николай Спиридонов 
остался на Балтийском заводе. Был 
электромонтажником на строящихся 
кораблях, разметчиком по чертежам, 
трудился в машинных отделениях 
и на электростанциях, работал старшим 
электриком на плавсредствах.

●  У Николая Спиридонова более 
20 наград. Но самые ценные для него – 
медали «За оборону Ленинграда», 
«За строительство атомного крейсера» 
и медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

●  В 15 лет Николай Спиридонов уже рабо-
тал в составе команды разминирования 
на морском тральщике.

●  Николай Спиридонов проработал 
на Балтийском заводе 80 лет.

Николай Спиридонов – это человек удивитель-
ного характера. Герой, на которого нужно рав-
няться. После войны еще не один год продол-
жалось разминирование Балтики и Финского 
залива, из-за огромного количества мин эти 
акватории иногда называли «суп с клецками». 
Разминирование позволило открыть важней-
шие порты и спасло множество жизней моря-
ков. Поклон тем людям, которые занимались 
этой сверхопасной, но такой нужной работой.

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, АНДРЕЙ ДАНИЛОВ / ПРЕСС�СЛУЖБА ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

АЛЕКСАНДР ЕВСЕЕВ

/председатель Комитета ветеранов подразделений 
особого риска РФ/ 
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В ЖИЛЫЕ дома ленинградцев вер-
нулось электрич ество. Было раз-
решено пользоваться электроэ-
нергией в квартирах круглосу-
точно в пределах установленного 
лимита.

ЗАЩИТА ОТ ОБСТРЕЛОВ
В сентябре 1943 года был подпи-
сан приказ Ставки Верховного 
главнокомандования о формиро-
вании Ленинградского контрбата-
рейного артиллерийского корпуса 
для усиления борьбы с артилле-
рией противника, ведущего огонь 
по Ленинграду. Был создан артил-
лерийский контрбатарейный кор-

пус в составе пяти артиллерийских 
полков, пушечной артиллерийской 
бригады, отдельного пушечного 
артиллерийского дивизиона, трех 
артиллерийских разведывательных 
дивизионов, одного воздухопла-
вательного дивизиона аэростатов 
наблюдения, авиационного истре-
бительного полка, двух коррек-
тировочных эскадрилий, отдель-
ного батальона связи и инженер-
ной бригады.

Корабли Балтийского флота 
повысили обстрел немецких 
позиций.

«Пожалуй, ни в чем так не проя-
вилось подлинное искусство артил-

леристов Ленинградского фронта, 
как в исключительно точных контр-
батарейных ударах по вражеской 
артиллерии» – так оценил работу 
наших контрбатарейщиков маршал 
Леонид Говоров.

УБРАТЬ И СОХРАНИТЬ УРОЖАЙ
Была организована сплошная 
уборка урожая овощей и  кар-
тофеля в установленные сроки. 
Рекомендовано при уборке уро-
жая не допускать потерь овощей, 
капустного листа и ботвы овощных 
культур, пригодной для употреб-
ления в пищу, сдавая их сразу же 
после сбора на переработочные 
пункты.

Начальника Октябрьской желез-
ной дороги обязали выделить Ленза-
готплодоовощторгу для разгрузки 
плодоовощей пакгаузы на стан-
циях Ленинград-Товарный-Москов-
ский, Ленинград-Товарный-Витеб-
ский емкостью по 1 тысяче тонн 
на каждой станции. На переработку 
овощей мобилизовали учащихся 

и обслуживающий персонал учеб-
ных заведений города.

НА СТРАЖЕ ЗАКОНА
За период Отечественной войны 
прокурорско-следственные и судеб-
ные органы города, проводя суро-
вую борьбу с расхитителями соци-
алистической собственности, спе-
кулянтами, ворами, бандитскими 
проявлениями, добились сниже-
ния преступности, особенно наибо-
лее опасных ее видов. Было решено 
проводить широкую профилакти-
ческую и воспитательную работу 
среди населения, обеспечиваю-
щую предупреждение преступле-
ний и нарушения законов.

УЧАЩИЕСЯ СЕЛИ ЗА ПАРТЫ
Возобновились занятия в  вузах 
и  школах Ленинграда. Начали 
работу Политехнический инсти-
тут имени М. И. Калинина, Инже-
нерно-строительный институт, 
Химико-технологический институт 
имени Ленсовета, Институт инже-

неров связи, Педагогический инсти-
тут имени А. И. Герцена и Инсти-
тут инженеров железнодорожного 
транспорта. Вновь начались занятия 
в Консерватории, состоялся прием 
в музыкальное училище при ней, 
прошел первый блокадный прием 
в Ленинградское хорео графическое 
училище.

Продолжилась подготовка учи-
телей начальных школ и воспита-
телей детских садов.

Увеличился контингент обуча-
ющихся в ремесленных училищах 
и  школах фабрично-заводского 
обучения.

В неполных средних и средних 
школах города было введено раз-
дельное обучение мальчиков и дево-
чек. Военкор Александр Фадеев 
писал: «Дети школьного возраста 
могут гордиться тем, что они отсто-
яли Ленинград вместе со своими 
отцами, матерями, старшими брать-
ями и сестрами… И самый вели-
кий подвиг школьников Ленинграда 
в том, что они учи лись».

Ленинград в сентябре 1943 года
«Петербургский дневник» продолжает рассказывать о том, какие основные события происходили в Ленин-
граде незадолго до полного освобождения от блокады. Ровно 80 лет назад, в сентябре 1943 года, в городе 
усилили борьбу против артиллерии врага и возобновили занятия в вузах и школах.

  АЛЬБЕРТ ИЗМАЙЛОВ /член Союза писателей России, житель блокадного Ленинграда/     МИХАИЛ ТРАХМАН / ТАСС, ТАСС / АРХИВ

ПРОЕКТ К ПРЕДСТОЯЩЕМУ 80-ЛЕТИЮ СО ДНЯ ПОЛНОГО 

ОСВОБОЖДЕНИЯ ЛЕНИНГРАДА ОТ БЛОКАДЫПУТЬ К ПОБЕДЕ

В сентябре 1943 года в Ленинграде были 
восстановлены производство паровых 
турбин, турбомашин и ремонт судовых 
механизмов на Невском машинострои-
тельном заводе имени Ленина.
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В БЛОКИРОВАННОМ городе проводи-
лась уникальная работа по дешиф-
ровке аэрофотосъе мок болотистых 
местностей. В  итоге были соз-
даны не только карты для Ленин-
градского фронта (не  имевшие 
на тот момент аналогов в стране), 
но и методичка, которую напра-
вили в военные штабы Красной 
армии. Это стало возможным бла-
годаря работе в Ленинграде Гео-
графического общества СССР (сей-
час – Русское географическое обще-
ство, РГО), которое не закрывалось 
ни на день.

ПО ЦИКЛАМ ПРИРОДЫ
Географическое общество стало 
еще и самым настоящим науч-
ным штабом, который координи-
ровал работу оставшихся в городе 
представителей научных орга-
низаций. И заодно использовал 
на благо фронта и города уни-
кальные фонды эвакуированных 
институтов.

Уже буквально через несколько 
дней после начала войны Географи-
ческое общество провело экстрен-
ное совещание, где все научные 
комиссии предложили свои планы 
работы в военное время. В резуль-
тате выбрали два главных направ-
ления, на которых должны были 
сосредоточить основные усилия 
ленинградские ученые.

Одно из них было связано с исполь-
зованием данных, которые соби-
рали и обобщали фенологи.

«Это наука о закономерностях 
и периодичности явлений в жизни 
природы, о циклических измене-
ниях природных объектов, – пояс-
няет заведующая Центральным 
лекторием имени Ю. М. Шокаль-
ского (департамент исполнитель-
ной дирекции штаб-квартиры РГО 
в Санкт-Петербурге) Всероссий-
ской общественной организации 
«Русское географическое обще-
ство» Любовь Чурина. – Иными 
словами, фиксируются сроки насту-
пления сезонных явлений природы, 
изучаются причины, определяю-
щие эти сроки. Что имеет очень 
важное и широкое практическое 
применение».

К примеру, именно наблюде-
ния, собранные фенологами  – 
членами Географического обще-
ства,  а  также подробнейшие 
карты льдов на Ладожском озере 
стали основой создания Дороги 
жизни. Кстати, маршруты ледо-
вых трасс военно-автомобильной 
дороги № 101 наносились на карты 
прямо в Географическом обществе – 
на  огромном старинном столе, 
который и сейчас стоит на своем 
месте в штаб-квартире РГО.

Среди предложений о работах, 
направленных на укрепление обо-

роноспособности летом 1941 года, 
к сожалению, не была рассмотрена 
идея известного ботаника Георгия 
Ковалевского. Он предложил массо-
вую заготовку дикорастущих лекар-
ственных трав. Об этой идее вспом-
нили почти через год, когда Кова-
левский уже скончался от голода. 

Зато сотрудник Географиче-
ского общества, ботаник и боло-
товед Екатерина Галкина разра-
ботала методику приготовления 
лечебного отвара от цинги из хвои. 
К примеру, выяснилось, что хвою 
следует измельчать и отваривать 
только в посуде из стекла или кера-
мики, поскольку от соприкоснове-
ния с металлом в целебном сырье 
разрушается витамин С.

СКВОЗЬ ТОПИ
Второе направление активной науч-
ной работы в войну было связано 
с топографией и аэрофотосъемкой, 
поскольку не все участки Ленин-
градской области были подробно 
картографированы.

«И хотя значительная часть этой 
территории занята болотами, цен-
ность карт от этого только возрас-
тает, – отмечает Любовь Чурина. – 
Потому что нужно иметь досто-
верные данные о границах топей, 
а также об участках, непроходи-
мых для военной техники, но про-
ходимых для пехоты. А еще было 

крайне необходимо иметь на кар-
тах указания об источниках топей. 
Ведь от  направления внутрен-
них течений в болотах зависело, 
как быстро они замерзают и отта-
ивают. Что тоже влияет на степень 
их проходимости».

Эту титаническую работу воз-
главила все та же Екатерина Гал-
кина. Вместе с  коллегами-уче-
ными и в тесном контакте с гидро-
метеослужбой Ленинградского 
фронта она анализировала посту-
павшие материалы аэрофотосъемки 
и на основе предвоенных данных 
из фондов Государственного гидро-
логического института и Ботаниче-
ского института создавала новые 
карты. Причем точность указан-
ных на них сведений была потря-
сающей, что и подтвердила про-
верочная комиссия, выезжавшая 
для этого, как говорится, в поля 
(а точнее – на болота).

Результаты своей работы Галкина 
представляла высокому руководству 
и командованию в Москве, где тоже 
сполна оценили новые карты.

НАГРАДЫ ЗА РАБОТУ
В годы тяжких испытаний Геогра-
фическое общество продолжало 
не только научную, но и просвети-
тельскую деятельность. К примеру, 
в течение всей войны сотрудники 
общества прочли более полутора 
тысяч лекций.

Кстати, в большей части поме-
щений самого общества в блокаду 
располагался госпиталь для ране-
ных бойцов. И это было своего рода 
героической традицией, поскольку 
здание использовалось для этих же 
целей и во время Первой мировой 
войны. И на объемах работ, кото-
рые выполняли ученые, это никоим 
образом не сказывалось. 

Из 22 сотрудников, работавших 
в здании Географического общества 
во время Великой Отечественной 
войны, погибли 12. Первый заве-
дующий архивом Географического 
общества Евгений Глейбер скон-
чался от голода прямо за своим рабо-
чим столом… 

За работу в годы блокады мно-
гие сотрудники получили на грады.

В годы Великой Отечественной войны ученые Географического общества СССР не только не покинули блокад-
ный Ленинград. Все свои знания они использовали для помощи фронту и жителям города. Например, подго-
товленные ими данные легли в основу создания Дороги жизни. 

Чем географы помогали фронту 
и осажденному Ленинграду

  ВЛАДИСЛАВ ВОВК  /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО РУССКИМ ГЕОГРАФИЧЕСКИМ ОБЩЕСТВОМ

Председателем попечительского совета 
Русского географического общества 
сегодня является президент России Вла-
димир Путин. 
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Константин, как у вас воз-
ник замысел книги о бло-
кадном спорте?

> Уверен, что каждый житель 
нашего города – не важно, 
писатель он, журналист, 
человек любой профес-
сии – должен знать о бло-
каде, об этом героич еском 
времени.

Моя бабушка (мама отца), 
папа и тетя (его сестра) пере-
жили все 900 дней блокады 
в Ленинграде в доме на Вве-
денской улице, на Петроград-
ской стороне. Мама, хотя 
и была тогда совсем малень-
ким ребенком, жила в осаж-
денном городе с моей второй 
бабушкой.

Блокада коснулась каж-
дого, мы должны помнить 
о том страшном и героиче-
ском времени. Впереди дата, 
которую будет отмечать все 
прогрессивное человече-
ство, и это не громкие слова: 
80-летие полного освобожде-
ния Ленинграда от блокады.

Я  хочу рассказать 
не только о соревнованиях, 
которые были организованы 
в Ленинграде во время бло-
кады, но и о многом другом.

Чем эта книга будет отли-
чаться от других, посвящен-
ных блокадному спорту?

>  Это не  будет скучная 
энциклопедия, справочник 
обо всем, что происходило. 
Много уже написано о бло-
кадных матчах по футболу, 
о  военизированной эста-
фете по Невскому проспекту, 
о праздновании Дней физ-
культурника. Я не собираюсь 
это повторять.

Книга будет полностью 
эксклюзивной. В нее войдут 
исключительно мои авторские 
тексты. Я много лет в жур-
налистике, общался со мно-

гими людьми из мира спорта. 
Среди них и спортс  мены, при-
нимавшие участие в соревно-
ваниях в Ленинграде в годы 
войны, – например, тенни-
систка Наталья Борисовна 
Ветошникова, которая гово-
рила, что  ракетка спасла 
ей жизнь. И те, кто воевал 
на  фронте, защищал наш 
город. И те, кто пережил бло-
каду в детские и юношеские 
годы. Рассказы этих людей – 
очень живые воспоминания, 
очень яркие.

Я  расскажу и  о  тех, 
кто  погиб или  пропал 
без вести. Например, о забы-
том сейчас Александре Ильи-
не-Женевском, знаменитом 
шахматисте довоенных лет.

Ильин-Женевский же из ста-
рых большевиков, с подполь-
ным стажем?

> Это интересный чело-
век, революционер. Кстати, 
его брат Федор, известный 
под псевдонимом Расколь-
ников, был видным воена-
чальником в годы Граждан-
ской войны, он знаменит 
как автор письма Сталину 
с обвинениями в репрессиях.

Ильин-Женевский после 
революции стал советским 
дипломатом. Он играл в шах-
маты на  высоком уровне, 
несколько раз побеж-
дал в чемпионатах Ленин-
града, прославился тем, 
что на одном из турниров 

выиграл партию у чемпиона 
мира Хосе Рауля Капабланки. 
Он был одним из  главных 
организаторов шахматного 
движения в СССР, проводил 
турниры, в том числе Всерос-
сийскую шахматную олимпи-
аду, написал несколько книг 
о шахматах.

Когда началась война, 
Ильин-Женевский пытался 
п о й т и  д о б р о в о л ь ц е м 
на фронт, но его по состоя-
нию здоровья не взяли. Он 
строил оборонительные пози-
ции, а когда его отправили 
в эвакуацию через Ладожское 
озеро, попал под бомбежку. 
Везде пишут, что Ильин-Же-
невский был смертельно 
ранен, а как мне рассказы-

вали, он пропал без вести: 
стоял на пирсе, взорвалась 
бомба, и,  когда рассеялся 
дым, его там уже не было, 
и тело так и не нашли.

Среди участников обороны 
Ленинграда было много 
спортсменов. Например, 
знаменитый боксер Иван 
Князев. Вы ведь его знали?

> И не только его. Я общался 
с Григорием Кусикьянцем, 
знаменитым тренером 
по боксу, который воспитал 
олимпийского чемпиона 
Валерия Попенченко.

Григорий Кусикьянц 
мне рассказывал, что ушел 
на  войну доброволь-

цем, служил в  батальоне 
охраны аэродрома. Была 
очень сильная бомбежка, 
он и еще несколько бойцов 
пытались укрыться в сарае, 
и именно в  это строение 
попала бомба. Когда разби-
рали завал, решили, что все 
погибли. Кусикьянц был 
сильно контужен и  тоже 
не подавал признаков жизни. 
Он пришел в себя, когда услы-
шал команду «Всех в морг!».

Блокаду пережили великие 
баскетбольные тренеры Вла-
димир Кондрашин и Алек-
сандр Гомельский. В книге 
будут их воспоминания?

> Конечно, Владимир Кон-
драшин, Александр Гомель-
ский, Анатолий Рахлин, тре-
нер по боксу Юрий Королев. 
И рассказы о детстве и юно-
сти людей, которые стали 
олимпийскими чемпионами. 

Всего через семь лет 
после войны выиграли золо-
тые медали на Олимпиаде 
в Хельсинки Юрий Тюкалов 
и Галина Зыбина, которая 
своей самой высшей награ-
дой называла медаль «За обо-
рону Ленинграда».

И наша великая баскет-
болистка, трехкратная чем-
пионка мира, пятикратная 
чемпионка Европы Нина 
Познанская наверняка 
стала бы олимпийской чемпи-
онкой, но женский баскетбол 
во времена, когда она играла, 
еще не включили в олимпий-
скую программу.

У книги уже есть название?

> Она будет называться 
«Вера в  Победу», и  слово 
«победа» здесь в  двух 
значениях. Это и  победа 
над  фашизмом, 9 мая 
1945 года, и победа в спор-
тивном соревно вании.

Писатель и журналист Константин Осипов рассказал, как он собирает материал о спорте в блокадном Ленин-
граде. Публикации на эту тему появятся на страницах «Петербургского дневника», по их итогам будет издана 
книга.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigorev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ЦГАКФФД СПБ

Когда у слова «победа» – сразу 
два значения

Все герои книги верили в Победу, несмотря 
на голод, холод, бомбежки, на все испыта-
ния, что они пережили в блокадном Ленин-
граде. Надеюсь, что книга будет интересной 
молодым читателям. Хочу, чтобы они смогли 
больше узнать о том времени.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С ОБЩЕСТВЕННЫМ СОВЕТОМ 

ПРИ КОМИТЕТЕ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ НА СТАДИОНЕ
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ЧИТАЙТЕ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК:
СПЕЦВЫПУСК К 20�ЛЕТИЮ 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА�



В  ЭТОМ году День памяти 
жертв блокады имеет осо-
бенный смысловой акцент. 
Всего через четыре с поло-
виной месяца и  в  городе, 
и  в  стране будет шир око 
отмеч аться 80-летие полного 
освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады.

В преддверии этой знако-
вой даты Архивный коми-
тет Санкт-Петербурга гото-
вит целую серию уникаль-
ных и  масштабных экспо-
зиционно-образовательных 
программ. Они призваны 
не только высветить неиз-
вестные страницы истории 
блокадной поры, но и ока-
зывать реальную помощь 
людям.

ПОЛНАЯ БАЗА ДАННЫХ
В  первую очередь стоит 
назвать межрегиональный 
мемориальный электронный 
проект «Эвакуация из Ленин-
града и возвращение домой: 
Сплоченные войной». Он 
состоит из двух блоков.

Первый поражает своим 
размахом, поскольку предпо-
лагает создание единой базы 
данных вывезенных из бло-
кадного города людей. Да, 
в Петербурге уже есть подоб-
ный локальный информа-
ционный ресурс, где содер-
жатся сведения о 849 тыся-
чах эвакуированных. Но ведь 
только по официальным дан-
ным из окруженного города 
было вывезено 1,7 милли-
она человек. Где же сведе-
ния об остальных?

Такие документы есть 
в архивах регионов страны, 
принимавших спасенных 
ленинградцев. И прежде 
всего это касается детей, 
полные сведения о которых 
в эвакуационных докумен-
тах, оформленных в Ленин-
граде, не указывались. Кроме 
того, не всегда эвакуирован-
ные ленинградцы добирались 
до места назначения, по раз-
ным причинам они оказыва-
лись в других населенных пун-

ктах. Именно поэтому и было 
принято решение о созда-
нии полной базы данных 
на  основе совместной 
работы архивов города 
и регионов.

БЫЛО 25, СТАЛО 400
Проект позволит потом-
кам проследить судьбу 
своих близких, а некоторым 
из  ныне живущих детей 
войны подтвердить свой ста-
тус блокадника.

На  прошедшем летом 
2023 года Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме подписали пер-
вое соглашение о проекте 
Александр Беглов, губерна-
тор Петербурга, и Михаил 
Евраев, глава Ярославской 
области. Этот регион принял 
больше всего ленинградских 
детей.

«Если летом 1941 года 
там было всего 25 детских 
домов, то осенью уже свыше 
400,  – приводит цифры 
глава Архивного комитета 
Петербурга Петр Тищенко. – 
И в местных архивах есть точ-
ные списки всех находив-
шихся там детей. Объеди-
нив усилия архивистов всей 
страны, мы сможем наконец 
впервые за 80 лет создать 
полномасштабную и цель-
ную историю эвакуации. Это 
поможет людям не только 
находить данные о  своих 
родственниках, но и полу-
чать сведения, необходимые 
для оформления льгот».

�БОГАТЕЙШАЯ ТЕМА�
Второй блок проекта «Эваку-
ация из Ленинграда и возвра-
щение домой: Сплоченные 
войной» посвящен всесторон-
нему исследованию самого 
феномена эвакуации. 

Виртуальная выставка 
расскажет о том, как органы 
власти помогали ленинград-
цам, предприятиям и органи-
зациям в эвакуации, как люди 
проявляли сплоченность 
и поддерживали друг друга. 

А еще о том, какую роль эва-
куация сыграла в развитии 
культурной жизни и народ-
ного хозяйства страны. И речь 
тут идет не только о переме-
щенных в регионы передо-
вых ленинградских пред-
приятиях и учебных заведе-
ниях, но и даже об отдель-
ных людях. Ведь на новых 
местах ленинградцы продол-
жали трудиться учителями, 
врачами, инженерами.

«Это богатейшая тема, 
к  которой раньше никто 
не обращался. А ведь, скажем, 
в Перми уверены, что после 
пребывания эвакуирован-
ного Вагановского училища 
подлинная школа русского 
балета находится именно 
в их городе, – рассказывает 
Петр Тищенко. – Этот исследо-
вательский проект послужит 
еще и большей консолидации 
регионов страны».

БЕЗ ГРИФА �СЕКРЕТНО�
Еще один глобальный вирту-
альный проект – выставка, 
которая пройдет под эгидой 
уже Федерального архив-
ного агентства. Его руково-
дитель Андрей Артизов вхо-
дит в Федеральный оргкоми-
тет по подготовке и проведе-
нию празднования 80-летия 
полного освобождения 

Ленинграда от фашистской 
блокады.

Цель  этого проекта  – 
представить для всеобщего 
ознакомления самые знако-
вые документы о блокаде, 
немалая часть из которых 
еще  недавно находилась 
под грифом «секретно». 

Разумеется, в  работе 
над  этой выставкой при-
нимает активное участие 
и архивное сообщество города 
на  Неве. Раритеты можно 
будет увидеть и  на  сайте 
«Архивы Санкт-Петербурга» 
в  разделе «Виртуальные 
выставки». Кроме того, пла-
нируется представить экспо-
зицию в «живом» виде в раз-
личных общественных про-
странствах города.

При этом  архивная 
служба Петербурга создает 
еще и электронную базу дан-
ных участников партизан-
ского движения в Ленинград-
ской области.

«Движением руково-
дил штаб, находившийся 
в осажденном Ленинграде: 
на Мойке, напротив Юсупов-
ского дворца, – поясняет Петр 
Тищенко. – И сохранились все 
документы. У нас порядка 
20 тысяч единиц хранения. 
Каждый подвиг заслуживает 
памяти и славы».

Эвакуацию из блокадного Ленинграда изучат в особом ракурсе. Сколько человек, в том числе детей, было эва-
куировано? Как в регионах помогали прибывшим из осажденного города? Как ленинградцы повлияли на куль-
туру разных городов страны? Об этом – виртуальный проект Архивного комитета Санкт-Петербурга.

Проект о ленинградцах 
послужит единению регионов

  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     ИТАР�ТАСС / АРХИВ

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru

«Для многих жителей 
нашего города блокада – это 
семейная история. И мы 
должны нести ответствен-
ность перед теми, кто ее 
пережил, в каждом своем 
поступке. Особенно это 
касается нас, архивистов. 
Наше слово сильнее звучит, 
потому что оно опирается 
на факты и подлинные доку-
менты, а не на мифы».

ПЕТР ТИЩЕНКО, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АРХИВНОГО КОМИТЕТА 
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